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香港防止虐待長者協會 

提交立法會福利事務委員會 

於二零零七年二月十二日舉行的會議 

討論「就經重整後的長者社區支援服務進行評估」意見書 

引言 

對於今天衛生福利及食物局及社會福利署，共同向立法會提供的文件。表面上來看，一切安排好像已經

處理得盡善盡美；但從每天的求助、意見及日常工作過程或經驗告訴我們，但內裡其實是有關部門多方

面迴避問題，不肯面對現實，所作的回應內裡千瘡百孔。因為一些細節、制度、前線人員；甚至福利專

員的執行態度，將一些求助或有須要幫助的長者，折騰得死去活來。部份個案更可能因此成為人間悲劇。 

 

我們的長者，大半生勞累貢獻社會，香港才有今天的成就，大家應該好讓他們安享晚年。可惜，本港有

部份為數不少的長者，因為種種不同的心理（如與子女的關係惡劣，不想家醜外傳）或生理（如傷殘或

體弱）的理由成為了隱蔽長者，不能得到適切的支援，社會福利署一直漠視這群弱勢長者被的需要。單

在今次會議政府的文件中，已充分反映社會福利署的態度。 

 

特首曾在施政報告提出的「社區安老理念」及「零度容忍」的家庭暴力政策。可惜，社會福利署一直故

步自封，不願意衷誠合作，情況有如等 99%容忍暴力；在長者支援服務上，撥款及人手嚴重不足，近期

更發現仍有個別地區的送飯及家居清潔的服務，須要等候一至六月才可提供服務。施政報告的理念與實

際執行上，彷彿好像「思覺失調」那樣；暴力事件本來就是刑事案件，可惜發生在家庭中的時候，就常

被經驗不足的前線人員降格為『家庭糾紛』處理，可見前線人員的危機敏感度及識別意識不足。 

 

對今天衛生福利及食物局及社會福利署，共同向立法會提供的文件，有關長者地區中心及長者鄰舍中心

轉型後的滿意程度、調查結果及政府如何推行建議的看法。本會不會作任何意見或評價，原因是本會的

求助長者佔大部份，並非任何長者地區中心及長者鄰舍中心的會員。 

 

隱蔽長者與被虐長者的關係 

在過去的 2006 年為例，本會所收到長者受到虐待的 1136 個求助個案（身體虐待、精神虐待、多種虐待

及財產侵吞）中發現，佔八成二（82%）的個案求助人都是隱蔽長者，情況值得關注。本會認為如果可

以加強對隱蔽長者的支援，對潛在家庭暴力風險的個案及早介入，定可減少長者被虐個案的發生；另一

方面，如果可以加強對隱蔽長者的支援服務，亦可以令那些長者認識社區的資源、服務及權利，從而改

善生活（協助他們申請綜援、申請基金購買傢俱及電器等），令他們不會覺得自己孤立無助和求助無門。 

 

現有隱蔽長者服務支援無力 

本會的服務，除了主要向曾受到虐待的長者，提供一站式 24 小時的緊急支援及庇護服務外；在 2005 年

9 月開始，已提供隱蔽長者的支援服務。 

 

在過去的 2005 年 12 月至 2006 年 12 月為例，本會在房屋署、不同區域的區議員及立法會議員協助或合

作情況下，共舉辦了 14 個不同種類，針對隱蔽長者的大型探訪活動、聚餐及支援服務（如禦寒物品派發

及食物支援）。合共接觸達七仟位隱蔽長者。當中大部份的活動及服務，曾被傳媒所報導。 

 

在接觸這些隱蔽長者過程中發現，他們都是無權、無錢、無中心會籍；及甚至無家庭地位（當中有一些

曾被家人虐待，求助無門），明顯是一群貧病弱勢的長者。據了解，他們不懂接觸社工，以往亦一直沒有

社工或義工主動上門探訪他們，了解他們的需要；他們對社工不是十分信任，亦不認識現時的福利制度



及服務，每當發生問題的時候，只有啞忍、逃避及用自己的方法解決問題；或許，有少部份向房屋署人

員、區議員及立法會議員求助，也不會尋求長者地區中心及長者鄰舍中心協助。 

 

在上星期六，本會在觀塘一位區議員協助下，再次探訪隱蔽長者。當中探訪了一個七十四歲的老婆婆，

在本會的同工家訪的時候，該位長者透露，在過去半年，他一直被剛由內地來香港的媳婦及孫子虐待（如

寒冷警告時候用風扇吹她或取去她的棉被，不准她睡覺；每天用粗口罵她；及孫子用藍球射她等）。她不

懂得找社工求助，亦沒有任何社工上門探訪。在老婆婆的要求及同意下，本會同工已安排了她入住本會

的庇護中心，由社工正式跟進她被家人虐待的問題。 

 

另一方面的問題，本會同工在去年在房屋署的安排下，曾接觸石硤尾邨多座七層大厦四百多名的長者，

當中佔五成（大約二百人），為隱蔽長者。據知其後他們在去年搬屋的時候，在區議會的資助下，有一間

長者中心協助他們搬到新居。在去年尾，他們的新居入伙後，有很多長者的傢俬，由於已非常陳舊，拆

去也無法駁回，部份曾向某長者中心求助。中心職員竟以他們不是會員為由，拒絕提供任何協助，其後，

亦沒有任何社工探訪他們，了解他們的須要，他們亦開始不信任社工。他們感到十分徬徨。在過去的兩

個月，本會的同工在地區人士（該區前區議員）及該區現任立法會議員辦事處共同處理下，共協助了一

百八十多戶隱蔽長者，解決他們基本電器、傢俱、綜援、醫療、申請平安鐘等問題。 

 

本會認為隱蔽長者有如一個「計時炸彈」，一旦處理得不好，往往會令長者生活受苦，情況非常嚴重。本

會的處理經驗，現時觀塘、深水及九龍城的隱蔽長者問題，可以說是非常嚴重。這一些長者的生活苦

況，亦非外人能道。 

 

本會無意批評某些長者中心或社工，處理隱蔽長者個案的手法不當。本會亦深信，每位長者地區中心及

長者鄰舍中心的同工，在入職的時候志願都是「做好他們呢份工」。可惜，資源及人手問題，令他們無法

處理或解決隱蔽長者的問題，亦無法令他們「做好呢份工」。本會感到十分無奈，長者亦感到十分無助。 

   

最後，本會認為香港號稱國際大都會，又稱有完善的保障制度及安老服務，但為何現在還有長者在街中

拾紙皮、拾汽水罐、居住籠屋，甚至瞓街呢？這不是香港的恥辱嗎？這明顯是我們的那個福利制度及撥

款支援無力。本會要求立即檢討有關隱蔽長者的問題。 

 

總結 

總結上述各段，本會覺得政府當局在多頁的文件上，並未明確告訴大家怎樣處理隱蔽長者的問題。本會

感到極度失望。本會期望政府當局如果仍有良知的話，希望能進一步檢討及落實本會及各團在今天會議

的意見，以務實的態度，保障那群無權、無錢、無中心會籍；及甚至無家庭地位的隱蔽長者權益。 
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